

EL CORREO

NUM. 11.394.---(AÑO XXXIII)

MADRID.---MARTES 30 DE ABRIL DE 1912

PRECIO: 5 CENTINOS.

AL ABRIRSE LAS CORTES

Mañana reanudarán las Cámaras sus sesiones interrumpidas desde el 11 de Marzo con motivo de la crisis que produjo la salida del Gobierno de los Sres. Gasset, Rodríguez y Jimeno y el nombramiento de los actuales ministros de Fomento, Hacienda, Gracia y Justicia e Instrucción pública.

Cuando se suspendieron las sesiones se habían producido algunos momentos de sinceridad en el Parlamento. El apasionamiento político dio al traste con los convencionalismos y surgieron debates en que fué imposible ocultar las resultantes de la actuación en el Gobierno de las agrupaciones políticas monárquicas. Carradas las Cámaras surgieron nuevos hechos políticos que han añadido datos de interés para llegar al conocimiento de la conducta de los gobernantes.

Parece, pues, que al reanudarse las sesiones parlamentarias se reanudará también la fiscalización de los actos del poder público en el punto en que se dejó en el mes de Marzo. Esto se dice y esto hace que se esperen con vivo interés las primeras sesiones de Cortes. Cual será un hecho nuevo en nuestras costumbres políticas, porque ha venido sucediendo que cuando se ha iniciado una fiscalización sincera y detenida de los actos públicos, quedaba ahogada, bien por el ruido que se producía con sus exhortaciones, bien por suspenderse las sesiones de las Cámaras, y, á veces, disolverse las Cortes.

Al abrirse mañana las Cámaras es interesante conocer la actitud de las oposiciones. El partido conservador sigue silencioso, sin seguir ni movimiento; la opinión pública no ha podido saber todavía, porque no la ha dado á conocer de ningún modo, cuáles son sus propósitos y sus soluciones. Los otros elementos de la derecha mantienen esperanzas. En las filas radicales y aun en las ministeriales, es donde han surgido indicaciones de actitudes á desarrollar en el Parlamento. Los esbozos ministeriales no han dado hasta ahora la claridad necesaria para conocer su consistencia y su alcance. Más precisas son las indicaciones radicales, aunque en sus filas se está muy lejos de la armonía.

El que se anuncia se presentará más bruscamente, en los primeros momentos, es el nuevo partido maquiavélico. Colpearán con él, en parte, algunos de los componentes de la conjunción republicano-socialista, á juzgar por las afirmaciones hechas en recientes mítines. Los republicanos de la Unión mantendrán algo apartados. Y los radicales lerrouxistas obrarán por su exclusiva cuenta, sin confundirse en un estancamiento con los otros elementos republicanos. Bilo es consecuencia de lo que se ha sentido de las divisiones en las filas republicanas en los últimos tiempos.

El Sr. Sol y Ojeda, uno de sus hombres más prestigiosos, se ha expresado, en recientes declaraciones, en estos términos:

«España es un país perdido. Los políticos no se entienden. Y los políticos republicanos, menos que los demás. Parece que hay entre ellos un interés especial por la política de división. Surgen los partidos republicanos como por encanto. Pero yo no quiero preocuparme de si en labor es ó no moral. Yo sigo mi camino. En España se había mucho de republicanismo, y son muy pocos los republicanos que saben serlo.»

«El partido de D. Melquíades Álvarez se ha constituido para deshacer la Unión republicana.»

«El Sr. Álvarez ha constituido un nuevo partido—¿por qué no decirlo?—«para satisfacer una necesidad personal.»

«De Lerroux, del partido radical, del clima de Lladó... de todo eso frogado no quiero saber nada, porque no me importa.»

«Creo que los republicanos no debemos ir á la zaga de los socialistas.»

«Ayudarnos, eso sí; pero luego ellos en su casa, y nosotros en la nuestra. El principal error de la conjunción está en haber involucrado el socialismo con el republicanismo.»

El Sr. Lerroux, en el mitin radical celebrado ayer en Zaragoza, no ha señalado ineluctablemente vigorosa y resuonante á sus amigos no gasten inútiles energías porque se agotan antes de organizarse, aunque, dijo, les usarán para oponerse á una política reaccionaria.

Estos asuntos, las negociaciones con Francia y el nuevo presupuesto redactado por el Gobierno para el año 1913, son los que presentarán más relieve al abrirse las Cortes, y muy pronto ha de verse en éstas si la política se sigue moviendo con el artificio tan usado ó si entra en tentaciones de firme sinceridad, como es tan necesario.

El protectorado francés en Marruecos

Ayer se recibió en Madrid el siguiente telegrama, que encabeza publica el *Diario Universal*:

«Tánger 29.—El funcionario encargado del archivo y de los asuntos corrientes de la legación de Francia ha participado verbalmente al jefe del Cuerpo diplomático y á varios representantes extranjeros que las facultades del ministro plenipotenciario de la República ha-

bían sido transferidas al residente general, quedando la legación con el simple carácter de una agencia para los asuntos locales.»

Después de llamar la atención de sus lectores sobre el despacho transcrito, nuestro estimado colega dice:

«La índole de la comunicación á que se refiere el anterior telegrama es el rango de la persona que le ha hecho, le quitan el alicance que de otra manera tendría. Salta, en efecto, á la vista que en materia de semejante gravedad una manifestación verbal de un secretario de legación, sin carácter de encargado de Negocios, puesto que su jefe, M. Ragnault, está en Marruecos, no sería el procedimiento por el cual pueda quedar notificada á las potencias la instalación del protectorado.»

Si, conforme á las prácticas del cuerpo diplomático, sin Tangar debiera tomarse en alguna forma esta de enterares de que en el puesto de representante diplomático de Francia en Marruecos ha habido un cambio de titular. Para reconocer al sucesor de M. Ragnault poderes distintos de los que éste tuvo sería menester que estuviera oficialmente reconocido el protectorado, lo cual ni por parte de España ni, que nosotros sepamos, de ninguna otra potencia, ha sucedido aún.»

Consejo de ministros

Terminó el Consejo de ministros reunido ayer tarde en el ministerio de la Gobernación, ocrea de la coho y media, quedando encargado el ministro de la Gobernación de los asuntos de los periodistas la referencia de los asuntos tratados.

Dijo el Sr. Barroso que el Consejo se había dedicado casi exclusivamente á oír la detallada explicación que dió el ministro de Hacienda del presupuesto de 1913, tanto en lo que se refiere á gastos como en la parte relativa á ingresos.

El Sr. Barroso hizo constar que el presupuesto había sido aprobado por unanimidad, añadiendo que antes de leerlo el Sr. Navarro Riverter en el Congreso en la sesión de mañana, daría cuenta en un discurso de su tendencia y contenido.

Después de este asunto, se ocupó el Consejo de las reiteradas demandas de auxilios formuladas por las provincias de Levante, ante la miseria que algunas de ellas atraviesan á causa de la persistente sequía.

El Gobierno acordó invertir en aquella región el sobrante del crédito de 1.500.000 pesetas, concedido para los damnificados por las últimas inundaciones.

El sobrante de dicho crédito asciende á unas 800.000 pesetas.

Para llevar á efecto el acuerdo del Consejo se nombró una comisión formada por los ministros de la Gobernación y de Fomento, á fin de que redacten el oportuno proyecto de ley solicitando de las Cortes la autorización necesaria para utilizar el sobrante del crédito de inundaciones.

Negó el ministro de la Gobernación que en el Consejo se trataran otros asuntos, tales como negociaciones con Francia, campaña de Melilla, proyecto de mancomunidades y provisión de sanidades vitales.

Terminó el Sr. Barroso diciendo que era fácil que, para tratar de estos asuntos, celebrasen en breve una reunión los ministros.

MARRUECOS

La actuación francesa

EL GENERAL LIANTY.—UNA NOTA OFICIOSA

Paris 29. Es probable que el día 8 de Mayo próximo el general Lianty salga de Fez.

La Agencia Havas publica la siguiente Nota oficial:

«La información abierta por M. Ragnault referente á los acontecimientos de Fez, demuestra que la rebelión de las tropas fué debida á la decisión tomada respecto al estorbo de las mismas y al temor de tener que llevar la mochila.»

La firma del tratado de protectorado no fué una causa de los disturbios; suscitó entre el pueblo una emoción y hostilidad, pero esto último no hubiese creído un peligro sin la rebelión de las tropas.

No existe ningún indicio de maniobras extranjeras.

La actitud del Sultán y la de sus visires están fuera del alcance de cualquier sospecha. Los acontecimientos demuestran que los judíos no fueron los instigadores de la rebelión. No hubo organización en ésta y ningún sistema permitieron prevenirla.»

EL PERSONAL DEL PALACIO DEL SULTAN COMPROMETIDO EN LA SUBLEVACION.—LO QUE DICEN LOS FRANCIESES.

Tánger 30. Las últimas cartas recibidas de Fez, con fecha del 26, dicen que hasta aquel día iban fallados por las tropas francesas más de 100 rebeldes.

Otras noticias que se reciben de la capital del Imperio dicen que existen vehementes sospechas de que parte del personal del palacio de Muley Hafid estaba comprometido en la sublevación.

París.—añaden dichas referencias—que existen graves cargos contra el tío del Sultán, Uid-ben-Mohamad, á quien se señala como agente directo de la sedición. Está comprobado que la mayoría de los asiridos sublevados estaban convencidos de que el Sultán simpatizaba con el movimiento y que una vez que hubieran sido asesinados todos los franceses, él facilitaría á las tropas imperiales armas, dinero y municiones y se pondría al frente de ellas para conseguir en campo abierto la lucha contra el invasor.

Esta actitud tratan los franceses de explicarla diciendo que es la protesta natural contra la terminación del régimen de dilapidación, corrupción y robo en que vivían todos los funcionarios del Maghzen. Cualquiera que fuera el cargo y la jerarquía administrativa, y desde el más pequeño al más grande, los empleados de Marruecos sólo se preocupaban de enriquecerse, sea cual fuere el medio, lo más rápidamente posible. Esto se ha terminado con el nuevo régimen, y contra el nuevo régimen tiene que ir, por lo tanto, el odio de esa gente.

FEZ EN ESTADO DE SITIO

Paris 30. Anoche ha sido comunicada oficialmente la declaración del estado de sitio.

Los consules de Alemania, España y Austria formularon reservas en cuanto á sus derechos de jurisdicción.

BUQUES A MARRUECOS

Paris 30. Dicen de Saint Nazaire al *Matin* que los cruceros *Gloire* y *Condé* han zarpado con rumbo á las aguas marroquíes, después de haber recibido el almirante Fyveson varios telegramas cifrados.

VEDRINES, GRAVÍSIMO

Estado del herido

Paris 30. En los varios partes facultativos facilitados á la prensa, los médicos expresaban su opinión pesimista y declararon que el herido tenía fracturado el cráneo y graves heridas en otras partes del cuerpo.

La exageración pesimista ha sido tal, que varios corresponsales han telegrafado que se había practicado á Vedrines la trepanación.

Esto es completamente inexacto. El estado del famoso aviador es grave; pero no hay, por el momento al menos, peligro inminente de muerte.

La fractura del cráneo no existe, y tampoco tiene fracturas de los miembros ni contusiones viscerales.

Vegetal no tiene en todo el cuerpo ni ninguna herida, y únicamente en la cabeza se le ha visto sangre y tiene arrancados los pelos de la nuca.

Últimas noticias

Paris 30. Esta madrugada se ha declarado al herido la conmoción cerebral, sin estado gravísimo.

Esperanzas de salvación

Paris 30. Dice el *Eclair* que el médico del hospital de Lariboisiere, que asiste á Vedrines, entreveía anoche la posibilidad de salvarle.

El estado del herido, á las cinco de la madrugada, era el mismo.

Los bandidos de París

Entierro de M. Jauru

Paris 30. Ayer tarde se verificó el entierro del sujeto de pelo, Jauru, muerto en Ivry el martes pasado por el bandido Bonnot.

Al acto ha asistido una numerosa comitiva, cuyo paso á través de las calles de la capital fué presenciado por un público también muy numeroso, que se describía respetuosamente ante el cadáver.

Antes de ser éste inhumado, el prefecto Lapiere pronunció un discurso en el que hizo un completo elogio del finado, y pidió la más severa represión para los criminales.

Á la fúnebre ceremonia asistieron muchos diputados y distinguidas personalidades del mundo del arte, de la ciencia y de la literatura.

Los compañeros de Bonnot.—Trabajos de la policía

Paris 30. El jefe del servicio de Seguridad, Sr. Guichard, y el personal á sus órdenes, no se dan punto de reposo para encontrar el paradero de los compañeros de Bonnot, que aún no han sido capturados.

La policía cree que se halla sobre la plaza de Garnier y de Valley, y existe la esperanza de que se hallan ocultos en un sitio de los alrededores de la capital.

Simentof y Gardi, que también pertenecían á la terrible banda, se hallan detenidos desde hace varios días, y ambos están incomunicados.

Los dos han declarado públicamente desde los primeros momentos que profesan las ideas anarquistas.

El verdadero nombre de Simentof es Bete-ben-Monier; es natural de Perpignan, tiene veintidós años y pertenece á una honrada familia de menestrales.

Se le acusa también de haber cometido algunos robos en su país natal, y sus padres se avergüenzan de tener un hijo que así manchara un buen nombre y la justa fama de que siempre han gozado.

Gardi era el verdadero jefe de la banda, y él era el que custodiaba y administraba los fondos procedentes de los latrocinios á que se guilto se dedicaba.

En el registro practicado en la casa que habitaba en nombre de Marie Vaseant, que ha sido puesta en libertad, ha sido encontrado, entre otros objetos, un talonario de cheques y otros documentos, que acreditan que tenía cuenta abierta en una concóda casa de baños de esta capital.

DE PORTUGAL

Los monárquicos portugueses.—Puesto de aduanas algeciras

Lisboa 30. Se ha recibido un telegrama de Monzas diciendo que una pequeña guerrilla de conspiradores atacó el puesto de Aduanas de Amel-xeira, en la frontera, y después se internó en España perseguida por las tropas leales.

La guarnición de Monzas está acuartelada.

Un rumor

Oporto 30. Circula el rumor de que los conspiradores monárquicos residentes en Galicia han hecho una excursión al interior de Portugal por el sitio llamado San Gregorio, y que atacaron un puesto de carabineros, llevándose el armamento.

Se han enviado tropas de refuerzo á la frontera.

En el Parlamento portugués

Lisboa 30. Durante la sesión celebrada hoy en el Senado se dió lectura de un telegrama enviado por el Congreso republicano de Braga, saludando á la Asamblea en nombre del partido.

Protestaron algunos senadores de que se arrogara dicho Congreso la representación del partido republicano.

Seguidamente se acordó enviar con urgencia resaca al ministro de Justicia para que compareciera ante el Senado, á fin de dar conatos explicaciones respecto á la sesión del Palacio episcopal de Braga para la celebración del referido Congreso. Mandó decir el ministro que por exigencias de sus servicios, solo podría acudir mañana á la alta Cámara.

Un senador llamó luego la atención del ministro de Marina sobre la necesidad de velar por la seguridad de los pasajeros que embarquen en sus buques portugueses, emitiendo la idea de que se celebrase una conferencia internacional á fin de tomar medidas que eviten la repetición de catástrofes análogas á la ocurrida con el vapor *Itavio*.

Lo que hicieron los monárquicos

Lisboa 30. Los periódicos dan cuenta de que la banda monárquica que entró ayer en Portugal por San Gregorio, cerca de Monso, y asaltó un puesto aduanero, llevase, al volver á Galicia, varias armas y municiones de los encargados del puesto.

Ha sido detenido un maestro de escuela que ensorbaba la bandera azul con el escudo de la Monarquía.

MELILLA

(TELEGRAMA OFICIAL)

Melilla 29 (11 n.)

Capitán general á ministro de la Guerra:

Ayer, en aguada Muley Rehid, grupo de mercedarios ocultos en maleza dispararon sobre fuerzas protegidas, matando al cabo de Melilla Juan Almonacid Lorente y soldado mismo cuerpo José Palomo Barbudo. Gentil kibia adicta de Uist Saint paraguiló malchadores hasta límites Beni buyahí, hiriendo gravemente á tres de ellos. Violencia temporal Poniente que tenemos hace dos días es extraordinaria, sufriendo grandemente tiendas y barracas. Como consecuencia de ello continúa en este puerto Lobo, el cual se halla dispuerto para zarpar, con todo á bordo, en cuanto se reciban noticias de que puede llegar con facilidad al punto de un destino. Sea más novedad en el territorio.

Una agitación.—Perisite el temporal.—Movimiento de buques

Melilla 30.

Varios forajidos ocultos tras la maleza hicieron algunos disparos sobre las fuerzas que protegían la aguada de Muley Rehid, matando al cabo de Melilla Juan Almonacid Lorente y al soldado del mismo cuerpo José Palomo Barbudo.

Los moros amigos de la kabilia de Ulad-Satet persegularon á los egresores hasta el monte de Baul-bu-Yagi, hiriendo gravemente á tres.

El temporal Poniente que reina hace tres días persiste con extraordinaria violencia y ha causado nuevos daños en tierras y barracas y en las líneas telegráficas.

Signe en este puerto el *Almirante Lobo* con una batería á bordo, dispuesta á marchar tan pronto como el tiempo mejore.

El vapor *Lázaro* tuvo que regresar ayer á Málaga, en vista de lo peligroso de la travesía. Esta noche ha vuelto á salir de aquel puerto, pero probablemente no podrá llegar.

El vapor *Puchol* se halla listo para zarpar; quítese lo haga de madrugada el temporal amaino.

VAPOR A PIQUE

200 desaparecidos

Ecimira 30. El vapor *Tezas*, de la Compañía Hadel Bausat, ha chocado contra un torpedo cerca de Mitilene, yéndose á pique. Hay 200 desaparecidos.

FIRMA DEL REY

Su Majestad ha firmado hoy los siguientes decretos:

De Gobernación.—Aplazando para 1913 la celebración del IX Congreso Internacional de Hidrología, Climatología y Geología que ha de celebrarse en esta corte.

—Concediendo á D. José Rodríguez Fernández la gran cruz de la Orden civil de Beneficencia con distintivo blanco.

—Nombrando de jefe superior de Administración civil á D. Pedro Martos y de la Fuente, exalcalde de Toledo.

HERENCIA EN FILIPINAS

De obrero á millonario

Bilbao 30. Comunican del pueblo de Otuella que un obrero de la Fransa-Belga, llamada Cirilo Gela z, ha recibido que carta de Pascual Gela (Burgos), su pueblo natal, comunicándole que un tío suyo, que falleció en Manila, ha dejado á él y á su familia una herencia de diez y nueve millones de pesetas.

El testamento fué encontrado en un brúl, que contenía además ornamentos sagrados y alifas, que han sido enviados á la iglesia parroquial de Pascual Gela.

Añade la carta que el conde de Trespaderne se ha hecho cargo del testamento para poner en claro la herencia y reunir á los parientes herederos.

El obrero Galarza está siendo felicitadísimo.

ESTUDIOS HISTORICOS

LOS SUCESOS DE 1808

La tremenda crisis que atravesó España en los primeros años del pasado siglo atrae como pocas la atención general por el relieve é interés de los sucesos que la produjeron.

Epoca de corrupción, de grandes revoluciones y traidores, de transformaciones sociales, de épicas batallas y resurgimiento y desaparición de imperios y reinos, de vergonzosas debilidades y humillaciones, ha sido estudiada, principalmente, en su exterioridad, debido, quizás, á la fuerte impresión que dejaron tantos hechos extraordinarios.

Lugar muy principal ocupa nuestro país en la trabazón de los sucesos que conmovieron Europa desde la Revolución francesa hasta el definitivo vencimiento de Napoleón. Aunque en gran parte han sido examinados en múltiples trabajos, muy notables algunos, ha quedado mucho por investigar y aclarar, por falta de datos, que ellos abundan, sino por abarrotados incomprendibles en los estudios históricos españoles. Poco á poco van llenando esta misión espíritus cultos y enamorados de la verdad. Algunos, aun apoyados en copiosos documentos, no han podido desifrar muchos hechos ó los han dado carácter distinto del que tuvieron, por haberse inspirado en el prejuicio de encontrar solo bondades y aspectos que predominan la honradidad y el egoísmo.

Recientemente se han publicado trabajos más sinceros; destacan entre ellos los del marqués de Lema y de D. W. Ramírez de Villanueva, quienes, imparciales, indagando los hechos en sus causas genuinas, presentados con el relieve y la densidad que les dan los documentos auténticos que los muestran y descomponen.

La obra del marqués de Lema á que nos referimos, titúlase *Antecedentes políticos y diplomáticos de los sucesos de 1808*. Comprende el período de 1801 á 1808—vece la vuelta de Godoy al Gobierno hasta el grito de independencia en Madrid contra los invasores,—que, siendo tan breve, reune y comprende las causas fundamentales de los grandes sucesos que á poco iban á ser sobre nuestra nación.

El marqués de Lema no ha publicado más que la primera parte del trabajo que ha emprendido, suficiente, sin embargo, para acreditarle de investigador concienzudo é historiador sereno. Bien fundamental de su estudio han sido las cartas y documentos que forman el riquísimo archivo histórico del Archivero reservado de Fernando VII, conservado en la Biblioteca del Palacio Real, muy poco esgrizado hasta ahora, y los documentos oficiales del Archivo Histórico Nacional. Y con tal profusión ha trasladado á su obra noticias de documentos inéditos, estudiados á sus propias palabras de que describir historia sin poder realizar, nuevas aportaciones revela valor y calidad, que en ella hay materia abundante para conocer lo más íntimo de los pensamientos y propósitos de los hombres en sus épocas y desarrollaron los sucesos que refiere y explica.

La historia patria deberá al marqués de Lema este buen servicio: que no es fácil ni asequible á todos reconstruir con tal copia de datos un período histórico de tantas vergüenzas, de corrupción tan grande y de tremendas desgracias.

Carlos IV, María Luisa y Godoy, y más bien los dos últimos, son los personajes que conducen á España, de error en error, á la terrible humillación de la invasión napoleónica. No eran mejores los hombres de su época; en ninguno de ellos se ve la clarividencia y el orgullo para detener, ó cuando menos advertir, con la energía de la honrada convicción, las funestas consecuencias que habrían de traer tanta ineptitud como resultaba en el ejercicio del Gobierno.

Registran las páginas de este libro del último diputado conservador la lección realizada por María Luisa y Godoy para volver á este al Gobierno después de su exilio; los tratos de Godoy con los embajadores extranjeros y su estrecha amistad con el francés, Luciano Buonaparte; la interesada gestión de éste y otras revolucionarias francesas que, cual los gobernantes españoles, se aprovechaban de los negocios públicos para formarse una fortuna personal considerable; la completa dedicación de María Luisa á Godoy; las complacencias y debilidades con Napoleón, facilitándole auxilios para sus ambiciones de conquista; la guerra con Portugal, llamada de la Narrajes, para la que hicieron venir á España tropas francesas; la constante preocupación de María Luisa de encontrar un reino en Italia á su hijo predilecto, trasladando para ello á su hermano y sometiendo á la nación á condiciones vejatorias; el doble juego político y diplomático de Godoy con Inglaterra y Francia para llegar á un completo fracaso; la participación de España en el tratado de Amiens; la dobléz del Príncipe de Asturias y su concentrada hostilidad á Godoy; los motivos producidos en Madrid por el ensarcamiento de las autoridades; el empobrecimiento general del país; el desconcierto en la gobernación del Reino... y otros muchos sucesos de los que resulta patente la putrefacción del poder y único como consecuencia de la incapacidad de los que le dirigían.

Con el relato y estudio de estos hechos,

muestra el autor de este libro cómo las desgracias que acaecieron en España no llegaron espontáneamente ni por la exclusiva voluntad de la ambición y el despotismo napoleónicos, sino que vinieron preparadas y producidas por las torpezas y errores de aquellos gobernantes fanáticos, incapaces para todo lo que no fuera su medio personal y el de un clientela.

LOS LERROUXISTAS EL MITIN DE ZARAGOZA

Se ha celebrado en el Teatro-Circo el anunciado mitin radical, presidiendo el Sr. Giner de los Ríos. Después de dar cuenta del objeto del mitin el Sr. Giner de los Ríos, hicieron uso de la palabra los Sres. Albornoz y Salillas.

El Sr. Lerroux comienza saludando a la bandera radical y expresando tras representaciones de Cataluña y otras regiones que desean hermanarse con Aragón.

Se acordó con lo expresado en el anterior programa de las oposiciones a plaza de empleados sencillos, se previene a los señores opositores que, a partir del 1.º de Mayo próximo, deberán estar atentos a los avisos que se expongan al público en la División Comarcera (vestíbulo), paseo del Rey, edificio B.

El partido radical tiene en su programa pedir la enseñanza laica, la separación de la Iglesia y el Estado y la disolución de las Comarcas religiosas.

UN NAUFRAGIO

La Coruña 30. El vapor pesquero Estados Unidos, que salió de La Coruña en la noche del sábado último, ha naufragado cerca del Ferrol.

CAMINOS DE HIERRO DEL NORTE

De acuerdo con lo expresado en el anterior programa de las oposiciones a plaza de empleados sencillos, se previene a los señores opositores que, a partir del 1.º de Mayo próximo, deberán estar atentos a los avisos que se expongan al público en la División Comarcera (vestíbulo), paseo del Rey, edificio B.

LAS HUELGAS

La huelga de alcañaleros continúa sin haberse hasta ahora llegado a una solución entre los obreros y el contratista.

LA GACETA DE HOY

Gracia y Justicia.—Reales decretos jubilando a D. Francisco del Aguila Burgos, magistrado de la Audiencia Territorial de la Coruña; nombrando para esta plaza a D. Ricardo Pavón y Rosales, y magistrado de la Territorial de Oviedo a D. Manuel Dacal y Ambrosio.

El auditor de división del Cuerpo Jurídico Militar D. Ramón Méndez Alanís.

Marina.—Reales decretos condecorando la gran cruz del Mérito Naval blanco, al ingeniero inspector de primera clase de la Armada D. Salvador Páramo y Aguilár, y libre de gastos, a D. Rafael Baltrán Amor, presidente de la Junta de Obras del Puerto de Alicante, y a D. Francisco Albarán Cantarero, presidente del Club de Regatas del puerto de la misma capital.

Gobernación.—Real orden disponiendo se convoque a concurso entre los inspectores provinciales de Sanidad para probar las Inspecciones de Burgos, Toledo y Teruel.

Instrucción pública.—Real orden concediendo las pensiones que se indican para ampliación de estudios.

—Otra nombrando delegado del Gobierno español en el IV Congreso Internacional de educación física, que ha de celebrarse en Roma el 21 de Junio próximo, a D. Angel Fernández Caro, del Real Consejo de Sanidad.

CUARTETO "ESPAÑOL"

Mañana, a las nueve y media de la noche, se verificará en el Conservatorio el primer concierto de música de cámara por el Cuarteto Español, compuesto de los Sres. D. Abelardo Corvino, Francisco Cano, Enrique Alcega y Domingo Taltarrall.

Expansión comercial

En la Cámara de Comercio de Madrid se ha recibido un telegrama del ministro de España en Constantinopla, anunciando la próxima salida de la misión comercial turca que ha de recorrer España para estudiar los mercados.

SUCESOS

Fuga amorosa.—La hija de un conocido literato, cuyas obras han sido muy discutidas por su estilo excesivamente realista, ha sido detenida en Granada, acompañada de su novio, de nacionalidad francesa, a petición de su padre, que fué a dicha población persiguiendo a la juvenil pareja.

glón Jumar, con arma blanca, por un sujeto apodado el Gallego. Fué detenido. El estado del herido es de pronóstico reservado.

AYUNTAMIENTO

El alumbrado público. A las diez y media de la mañana, el alcalde, Sr. Ruiz Jiménez, declaró abierta la sesión.

Se dió lectura del dictamen en el que propone: 1.º Que se condene al vigente contrato de alumbrado público para la fecha de su terminación el 21 de Junio de 1914.

2.º Aprobación de los pliegos de condiciones facultativas y económico administrativas para la adjudicación del servicio de alumbrado eléctrico en Madrid.

3.º Que con sujeción a dichos pliegos se anule el correspondiente concurso por término de cuatro meses, a contar del siguiente día al de su publicación en la Gaceta de Madrid.

4.º Que se solicite del excelentísimo señor gobernador civil la correspondiente exención de subasta.

5.º Que por los técnicos se acumulen los elementos necesarios para realizar el estudio de instalación por ensayo del Ayuntamiento del alumbrado público, empezando dicho estudio por las zonas que pudieran ser menos solidas; y

6.º Que por la comisión de Hacienda se estudie asimismo la emisión de un empréstito en cantidad suficiente a la realización de este servicio, solicitando la autorización y garantía del Gobierno para el mismo.

El Sr. Aragón presentó y defendió una enmienda al dictamen en la que propone que no ha lugar a deliberar sobre el dictamen de la comisión especial de reforma del alumbrado público, mientras no se hagan en las calles de Madrid pruebas con arreglo a determinadas bases, sea considerada como enmienda al dictamen.

Después de rectificar estos tres conceptos, el Sr. Alvarez Aranz propuso, después de combatir el proyecto por el señor Aragón, que las pruebas se hicieran después de abiertos los pliegos presentados al concurso, para saber cuál es el que conviene de los presentados.

Se acordó después de varios incidentes lo propuesto por el Sr. Alvarez Aranz, y seguidamente el Sr. Felldo consuma el primer turno en contra del dictamen, contestándole el Sr. Argente, y seguidamente, una y media de la tarde, se suspendió la sesión para reanudarla mañana a las diez y media de la mañana.

Después de rectificar estos tres conceptos, el Sr. Alvarez Aranz propuso, después de combatir el proyecto por el señor Aragón, que las pruebas se hicieran después de abiertos los pliegos presentados al concurso, para saber cuál es el que conviene de los presentados.

Se acordó después de varios incidentes lo propuesto por el Sr. Alvarez Aranz, y seguidamente el Sr. Felldo consuma el primer turno en contra del dictamen, contestándole el Sr. Argente, y seguidamente, una y media de la tarde, se suspendió la sesión para reanudarla mañana a las diez y media de la mañana.

Después de rectificar estos tres conceptos, el Sr. Alvarez Aranz propuso, después de combatir el proyecto por el señor Aragón, que las pruebas se hicieran después de abiertos los pliegos presentados al concurso, para saber cuál es el que conviene de los presentados.

Se acordó después de varios incidentes lo propuesto por el Sr. Alvarez Aranz, y seguidamente el Sr. Felldo consuma el primer turno en contra del dictamen, contestándole el Sr. Argente, y seguidamente, una y media de la tarde, se suspendió la sesión para reanudarla mañana a las diez y media de la mañana.

Después de rectificar estos tres conceptos, el Sr. Alvarez Aranz propuso, después de combatir el proyecto por el señor Aragón, que las pruebas se hicieran después de abiertos los pliegos presentados al concurso, para saber cuál es el que conviene de los presentados.

Se acordó después de varios incidentes lo propuesto por el Sr. Alvarez Aranz, y seguidamente el Sr. Felldo consuma el primer turno en contra del dictamen, contestándole el Sr. Argente, y seguidamente, una y media de la tarde, se suspendió la sesión para reanudarla mañana a las diez y media de la mañana.

Después de rectificar estos tres conceptos, el Sr. Alvarez Aranz propuso, después de combatir el proyecto por el señor Aragón, que las pruebas se hicieran después de abiertos los pliegos presentados al concurso, para saber cuál es el que conviene de los presentados.

Se acordó después de varios incidentes lo propuesto por el Sr. Alvarez Aranz, y seguidamente el Sr. Felldo consuma el primer turno en contra del dictamen, contestándole el Sr. Argente, y seguidamente, una y media de la tarde, se suspendió la sesión para reanudarla mañana a las diez y media de la mañana.

EL SAINETE

La fiesta de mañana. Antea de apagar el cartel de la brillante fiesta de mañana llovían los pedidos de billetes en la Asociación de la Prensa.

Antea de apagar el cartel de la brillante fiesta de mañana llovían los pedidos de billetes en la Asociación de la Prensa.

Antea de apagar el cartel de la brillante fiesta de mañana llovían los pedidos de billetes en la Asociación de la Prensa.

Antea de apagar el cartel de la brillante fiesta de mañana llovían los pedidos de billetes en la Asociación de la Prensa.

Antea de apagar el cartel de la brillante fiesta de mañana llovían los pedidos de billetes en la Asociación de la Prensa.

Antea de apagar el cartel de la brillante fiesta de mañana llovían los pedidos de billetes en la Asociación de la Prensa.

Antea de apagar el cartel de la brillante fiesta de mañana llovían los pedidos de billetes en la Asociación de la Prensa.

Antea de apagar el cartel de la brillante fiesta de mañana llovían los pedidos de billetes en la Asociación de la Prensa.

Antea de apagar el cartel de la brillante fiesta de mañana llovían los pedidos de billetes en la Asociación de la Prensa.

Antea de apagar el cartel de la brillante fiesta de mañana llovían los pedidos de billetes en la Asociación de la Prensa.

sábado. Y no más porque no se admite público en los irregulares. Cuatro satenores a siete números, un fin de fiesta variado y notable y una espléndida decoración del teatro superando a la del viernes, con mayor número de mantones de Manila y mayor profusión de flores, justifican esta expectación.

El almuerzo de mantones D. Pedro Jiménez; el Sr. Sinig, director de la Fábrica de Tapices, y D. Celedonio Rodríguez, jardinero mayor del Ayuntamiento, han manifestado su propósito de exceder en la decoración del teatro, a lo que de modo tan magistral y artístico hicieron en la fiesta del sábado.

Los platos y batatas se han agotado ya. Las pocas localidades restantes se pondrán mañana a la venta en el teatro de Apolo.

VIDA TEATRAL

PRINCESA.—Continúan contándose por llenas las representaciones del drama de los Quintanero, titulado Malvaloca.

El jueves, y en función popular, se verificará la 28 representación de Malvaloca.

El sábado, segunda representación en esta temporada de la comedia, original de Martínez Sierra, titulada Primavera en otoño.

El domingo, tarde y noche, Malvaloca. Para dar lugar a los estrenos que aún se han de verificar dentro del poco espacio que resta de temporada, en breve empezarán a darse las últimas representaciones de Malvaloca.

LARA.—Mañana, beneficio de Catalina Barceña. En la interpretación del sainete en los actos que se estrenará, y cuyo título es Me dijiste que era feo, tomará parte toda la compañía de este teatro y el decorado es de Amorós y Blancas.

El reparto de la comedia en un acto de Martínez Sierra, que también se estrena en este día, titulado El pobrecito Juan, es el siguiente:

Martina, señora Barceña.—Juan, Sr. Manrique.—Antonio, Sr. Romas.—Mamá Inés, señora Alvará.—Mamá Pepa, señorita Alba.—D. Carlos, Sr. Mora.—Obrera primera, señorita Latorre.—Obrera segunda, señorita Escobedo.—Obrera tercera, Sr. Carrore.—Obrera cuarta, Sr. Torrealillas.

Completan el programa La rosa de los sueños del gran Bopavente, y La Goya.

CERVANTES.—El jueves, 2 de Mayo, tendrá lugar en este teatro, a las cuatro y media de la tarde, la octava representación del sensacional y aplaudidísimo drama de éxito mundial Los hijos del sol naciente y Frankfurt.

La empresa de este teatro, en vista del favor que le dispensa el público agotando diariamente las localidades para las representaciones de este drama, ha dispuesto que las localidades se expandan en contaduría con dos días de anticipación.

El viernes, a las siete, en sesión doble, el juguete de Muñoz Seca y Pérez Fernández, Ovea fina, recientemente estrenado con gran éxito, y estreno de La filarmónica, sainete en un acto, de Rameo y Palacios, representado por esta compañía en la segunda jornada de la fiesta del sainete.

APOLO.—El jueves, festividad del Dos de Mayo, se pondrán en escena en este teatro en la función de tarde, que dará principio a las cuatro y media, las celebradas zarzuelas en un acto tituladas El husar de la guardia, La verbena de la Paloma y La suerte de Isabelita.

Por la noche, a las nueve, La verbena de la Paloma; a las diez y cuarto, La corista de punta, y a las once y cuarto, La suerte de Isabelita.

PANISH.—El jueves, a las cuatro y media de la tarde, tendrá lugar la cuarta matinee fashionable de moda infantil con programa especial para niños, en el que tomará parte, por primera vez por la tarde, el gran metamorfoseado bufarodista Jennings Bray y toda la nueva compañía de circo y variedades que dirige William Panish.

NOTICIAS

Cámara Oficial de la Propiedad Urbana.—General Corporación celebró ayer tarde junta general extraordinaria para la reforma de los estatutos y Reglamento, y no habiendo reu-

lido, al paso que tú, que estabas en el deber de descubrirlos, nada has visto; además, de intento ó por casualidad, estás en connivencia con los enemigos de la nación.

—¡Yo!—dijo Mauricio.—¡bah! me gusta la ocurrencia, y con quién, ciudadano presidente?

—Con el ciudadano Casa Roja.

—¡Yo!—dijo Mauricio estupefacto.—¿Yo estoy en connivencia con el caballero de la Casa Roja? No le conozco, ni le he visto jamás...

—Te han visto hablar con él.

—¿Yo?

—Y apretarle la mano.

—¿Yo?

—Sí.

—¿Dónde? cuándo? te equivocas, faltas a la verdad, ciudadano presidente,—dijo Mauricio arrebatado por la convicción de su inocencia.

—Te celo por la patria te extravía, ciudadano Mauricio,—dijo el presidente, y ahora mismo te arrepentirás de lo que acabas de decir cuando te dé la prueba de que no he dicho más que la verdad. Aquí tienes tres informes diferentes que te acusan.

—¡Bah!—dijo Mauricio,—sin duda me supondrá bastante molesto para creer en vuestro caballero de la Casa Roja.

—¿Y por qué no has de creer en él?

—Porque es un espejito de conspirador que os sirve para tener siempre dispuesta una conspiración y meter en ella a vuestros enemigos.

—Lee los documentos.

—No leeré nada,—dijo Mauricio.—Protesto que jamás he visto al caballero de la Casa Roja, y que jamás he hablado con él. El que no quiere creerme bajo mi palabra de honor, que ven-

EL CABALLERO DE LA CASA ROJA

por ALEJANDRO DUMAS

temente, de esos que se llamaban carruteros, armados todos de un sable y llevando cada uno un par de pistolas en el cinto, se lanzó sobre los mancebos y empezó una refriega terrible.

—¡Hura!—gritaron a un tiempo Loria y Mauricio, reanimados por aquel grito, y sin reflexionar que el pelser en las faldas de los recién venidos daban fuerza a las acusaciones de Simón.—¡Hura!

Pero si ellos no pensaban en un salvación, no faltó quien pensase por ellos; un joven de veintidós años, al parecer, de ojos azules, principió a dar cachilladas a diestro y siniestro con una destreza y un ardor indefinibles, armado de un sable de zapador que nadie hubiera creído que pudiera levantar con un mano de mujer; al observar que Mauricio y Loria, en lugar de huir por la puerta que, al parecer, se había abierto con intención, peleaban a su lado, se volvió, desfilándose en voz baja:

—¡Huid por esta puerta; lo que venimos a hacer aquí no es importante, os comprometéis inutilmente.

Y como viese que los dos amigos volaban, exclamó de repente, dirigiéndose a Mauricio: —¡Atrás! No queramos patriotas con nosotros; municipal Lindey, nosotros somos aristócratas.

Al oír este nombre, al ver esta señal con que un hombre acusaba una cualidad que en

aquella época equivalía a una sentencia de muerte, la multitud lanzó un gran grito.

—¡Ay!—dijo,—¡ay! con esta causa es maldita!

Y arrojando su sable mojado y lleno de sangre se lanzó hacia la calle de las Lavanderas.

CAPÍTULO XV

EL CABALLERO DE CASA-ROJA

Mauricio se apresuró a ir a la sesión para presentar su queja contra Simón. Verdad es que Loria, antes de separarse de un amigo, había encontrado un medio más expeditivo de vengarse del zapatero, y consistía éste en reunir algunas Termópilas, esperar a Simón y matarlo en un combate en regla; pero Mauricio se había opuesto formalmente a este proyecto.

—Te pierdes miserablemente,—le dijo—al apelas a vías de hecho. Vengámonos de Simón, pero vengámonos por medios legales, lo cual debe ser fácil a unos legistas.

En su consecuencia, al siguiente día se presentó Mauricio en la sesión y formuló su queja; pero no fué posea su sorpresa cuando oyó el presidente de la sesión regañarle a sí mismo, diciendo que no podía tomar partido entre dos buenos ciudadanos, uno y otro animados del amor de su patria.

—Buena,—dijo Mauricio,—ya lo sé lo que se necesita hacer para merecer la fama de buen ciudadano. ¡Ah! ¡ah! requie el pueblo para enseñar a un hombre que es desagradado; ¡ah! esto necesita estar animado del amor de la patria? Entonces, desde hoy daré pruebas de patriotismo, como vos lo entendéis, y lo ensayaré en Simón.

—Ciudadano Mauricio,—respondió el presidente,—acaso sea Simón menos culpable que tú en ese negocio, pues ha descubierto una conspiración sin que su destino le obligase a

ello, al paso que tú, que estabas en el deber de descubrirlos, nada has visto; además, de intento ó por casualidad, estás en connivencia con los enemigos de la nación.

—¡Yo!—dijo Mauricio.—¡bah! me gusta la ocurrencia, y con quién, ciudadano presidente?

—Con el ciudadano Casa Roja.

—¡Yo!—dijo Mauricio estupefacto.—¿Yo estoy en connivencia con el caballero de la Casa Roja? No le conozco, ni le he visto jamás...

—Te han visto hablar con él.

—¿Yo?

—Y apretarle la mano.

—¿Yo?

—Sí.

—¿Dónde? cuándo? te equivocas, faltas a la verdad, ciudadano presidente,—dijo Mauricio arrebatado por la convicción de su inocencia.

—Te celo por la patria te extravía, ciudadano Mauricio,—dijo el presidente, y ahora mismo te arrepentirás de lo que acabas de decir cuando te dé la prueba de que no he dicho más que la verdad. Aquí tienes tres informes diferentes que te acusan.

—¡Bah!—dijo Mauricio,—sin duda me supondrá bastante molesto para creer en vuestro caballero de la Casa Roja.

—¿Y por qué no has de creer en él?

—Porque es un espejito de conspirador que os sirve para tener siempre dispuesta una conspiración y meter en ella a vuestros enemigos.

—Lee los documentos.

—No leeré nada,—dijo Mauricio.—Protesto que jamás he visto al caballero de la Casa Roja, y que jamás he hablado con él. El que no quiere creerme bajo mi palabra de honor, que ven-

tado... fido... por... irve... rar... xim... L... cont... dole... dolo... ju... L... Se... aión... trim... dos... pacif... Impo... Co... de es... Pr... este... El... alón... A... han... mion... No... Des... En... deon... Ju... senta... Jevan... Const... por u... shara... La... Mad... llante... Esc... Leon... En... ha a... de rec... 7a, a... las Ar... lecta... entre... La... dón... de 6... ponia... los 2... orga... Po... que... rictos... A... dón... meros... hieles... de her... cor m... A p... detra... do Ja... Bonet... En... han r... ron e... y que... pesa... 20... 21... 22... 23... 24... 25... 26... 27... 28... 29... 30... 31... 32... 33... 34... 35... 36... 37... 38... 39... 40... 41... 42... 43... 44... 45... 46... 47... 48... 49... 50... 51... 52... 53... 54... 55... 56... 57... 58... 59... 60... 61... 62... 63... 64... 65... 66... 67... 68... 69... 70... 71... 72... 73... 74... 75... 76... 77... 78... 79... 80... 81... 82... 83... 84... 85... 86... 87... 88... 89... 90... 91... 92... 93... 94... 95... 96... 97... 98... 99... 100...



PECTORAL DE CEREZA del Dr. AYER

No Tiene Igual

PARA LA CURACIÓN RÁPIDA DE
Resfriados, Tos, Bronquitis, Gripe, Mal de Garganta

Alivia la tos más aflicta, palia la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, Mal de Garganta, y todas las afecciones pulmonales que son tan propensas los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz. Tomado oportunamente, nunca deja de curar estas dolencias, y evita enfermedades que en muchos casos son fatales.

EL PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER es, pues, el UNICO que ha sido premiado con medalla de oro en cuantas Exposiciones ha concurrido; el UNICO que con justicia puede y debe recomendar la ciencia médica, y el UNICO también que ha merecido el patrocinio decidido y la recomendación de las principales Academias de Medicina de Europa y América.

La Academia Médica de Berlín, al dar su valioso y autorizado dictamen, dijo: "El poderoso y uniforme dominio que el PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER ejerce sobre las dolencias de la garganta y pulmones hace que sea entre sus similares el más digno de confianza."

No menos recomendable es la opinión de la Academia Médica de Londres, que ha dicho: EL PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER contiene sustancias que poseen virtudes muy eficaces, que dicho doctor ha sabido combinar de una manera admirable, por cuya razón puede combatir con gran éxito todas las afecciones pulmonales y de la garganta.

También la Academia Médica de New York ha dicho: "La fórmula del PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER, hoy conocida ventajosamente del Cuerpo Facultativo del universo, predispone en su favor, y de ahí el apoyo decidido que la prestan los doctores."

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer, MEDALLA DE ORO

En las Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Lo venden los Farmacéuticos. Deséchese toda imitación barata e inútil.

Hotel Savoy
NUEVA YORK
5a. Avenida; Esq. Calle 59
El más céntrico y más bien situado, con todos los adelantos modernos.
500 cuartos
300 cuartos de baño
Restaurants.—Cantina
Salones de billar.—Jardín
Cuartos, desde \$2.50 por día
Escribas pidiendo un folleto ilustrado.

Una copia de **RHUM NEGrita** es el mejor complemento de una buena comida

VIVIFICAD vuestros órganos fatigados por medio de órganos sanos.—**Fermentos orgánicos «Zévor»** en comprimidos de 0 gr. 50 cada uno.
Digestivos: Diapépticos de toda naturaleza, atonía digestiva y nutrición insuficiente. Las convalecencias difíciles y las enfermedades consuntivas.—**Entéricos:** Diapéptico intestinal, enteritis simple ó mucosa membranosa, diarrea estúpida de los países calientes.—**Capitulares:** Hemorragias de toda naturaleza. **Tiroídicos:** Obesidad, Bocio, obstrucciones ganglionarias y tumores linfáticos.—**Mamarios:** Emplazados en los fibromas, pueden evitar la operación.—**Hepáticos:** Cirrosis del hígado, alcoholismo, insuficiencia funcional de los arbolillos y de los depósitos.—**Retnicos:** Albuminuria, uremia, supuraciones de los riñones.—**Uterinos:** Secreción láctea, desarrollo de las glándulas mamarias.—**Ováricos:** Afecciones útero ovariarias, cloro anamia de los adolescentes, dismenorrea.

EL CORREO

DIARIO POLÍTICO DE LA NOCHE

Redacción y Administración: LIBERTAD, 29

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

	PESETAS
Madrid, un mes.....	1'50
Provincias, trimestre, pagos directos ó en la Administración.....	5 "
Id., id., por giro y comisionado.....	5'50
Portugal, trimestre.....	6 "
Batranjero, trimestre.....	12 "

El importe de las suscripciones puede efectuarse remitiendo libranzas de la prensa, que se expenden en los estancos; del Giro Mutuo ó letra de fácil cobro.

No se admiten sellos de Correos.

Toda la correspondencia administrativa se dirigirá á nombre del Administrador de EL CORREO, LIBERTAD, 29.

Apartado de Correos, núm. 100

La esencia persa para los nervios

Cura á usted y nosotros los probaremos ó de lo contrario devolveremos el dinero.
Para el hombre gastado, que sufre de agotamiento mental ó físico, que ha malgastado su vitalidad durante su juventud á causa de ignorar las leyes de la naturaleza; para el seaca por ciento de los hombres que han hecho ó harán una tragedia del matrimonio, ofrecemos la Esencia Persa para los Nervios, bajo la siguiente

GARANTIA ABSOLUTA

Si al tomar un tratamiento completo de sus cajas de Esencia Persa para los Nervios y seguir las simples instrucciones que las acompaña, no hace una cura permanente, devolveremos el dinero que se haya gastado en adquirirlas.
Próbese con una caja de estas maravillosas pastillas orientales y véase el notable beneficio que se recibe, debiendo continuar después con el tratamiento completo y obtenerse permanentemente. No contienen mercurio ni drogas nocivas. Curarán toda clase de enfermedades nerviosas; insomnio, falta de memoria, desvanecimientos, incapacidad para el estudio ó los negocios, agotamiento prematuro, agotamiento vital y toda clase de padecimientos causados por el trabajo excesivo ó disipación.
La Esencia Persa para los Nervios, ha sido portadora de distinción á militares de hogares.

No corre riesgo alguno. The Brown Export Co., 95 97, Liberty St., New York, N. Y., E. U. A., propietarios de las pastillas suplican al público que haga una prueba con la Esencia Persa para los Nervios al costo y riesgo de ellos. Conviéndonos hoy; esta preparación se puede conseguir en calle de Barré, Habana, Cuba

AUTO-CENTRAL Calle Gobernador Esteve, 9. G. AUTOMOVILES

DE GASOLINA Y ELÉCTRICOS
DE TURISMO, INDUSTRIALES
Y DE LUJO

Landaulets, Limousins y doble faeton con chasis de las marcas y fuerza que se desee y carrocería elegida en todos sus detalles de forma, pintura, tapizado, lujo y accesorios por el comprador, vigilándose en la fabricación, recibiendo las pruebas y entregando los coches terminados en perfecto orden de marcha en el domicilio del comprador sin aumento de precio sobre los de catálogo, embalsamados, aduanas y transporte.

Landaulet de lujo, desde ptas. 6.000.—Doble faeton ó torpado, desde ptas. 5.500
Automóviles usados muy poco y de funcionamiento perfecto, sumamente económicos.
Para catálogos, presupuestos, datos y demostraciones prácticas gratuitas, dirigirse á

AUTO-CENTRAL Calle Grabador Esteve, S. G.

Bicicletas, Motocicletas, Automóviles

LA MEJOR DE LAS GRANDES MARCAS

L'ALBATROS

Ocho Medallas de Oro y Cuatro Grandes Premios en las Exposiciones

Maquinas de carretera, carreras y lujo.—Bicicletas desde 130 francos.—Motocicletas desde 475 Tricards desde 1.000 francos.—Ocasiones.—Motores.—Accesorios.—Piezas sueltas

H. BILLOUIN Ingeniero Constructor

COCHES AUTOMOVILES DESDE 2.500 FR.

Domicilio social: 14, Avenue de Villiers, 14, Paris (Francia)

Catálogo gratis y franco

KERR STUART Y C. ^{ía}

1 y 2, BROAD STREET PLACE.—LONDRES

FABRICANTES DE LOCOMOTORAS

para vías estrechas y anchas, de toda clase de vagones, placas y puentes giratorios, cruces y cambios de vía, ruedas, ejes, etc.

Material fijo y móvil

para ferrocarriles económicos, tranvías, minas y de construcciones

TALLERES: STOKES-ON-TRENT

STANLEY

LONDRES

Los mejores fabricantes de instrumentos de dibujo y de medición de terrenos